

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (B. G. T.)

El Gobierno inglés se impacienta porque Franco, sobre no contestar al plan inglés referente a la retirada de «voluntarios», bombardea y ametralla mercantes británicos.

Parece que la nueva gestión que hará Hogdson tendrá carácter de ultimátum, amenazando Inglaterra con abrir las fronteras si los facciosos no contestan aceptando el plan.

¿Será verdad? Esperemos...

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del cap. don Pedro Riera, 60

Teléfono: 84

PRECIO: 0'10

Mahón martes 9 de Agosto de 1938

III Epoca-Año VIII

Núm. 638

Aunque tarde, por el daño que nos han causado, las democracias van comprendiendo la necesidad de rectificar su conducta para con nosotros

JOSE CORTAZAR ZABALLA

El mejor hombre

Hace algunos años, en el homenaje al periodista Martínez Sol, dije que hubiese preferido no conocer de cerca a muchos hombres aureolados por la fama, porque, al tocarlos de cerca, se me pulverizaban entre los dedos como muñequitos de barro; pero que había encontrado amplia compensación a tales decepciones descubriendo magníficos valores entre gente humilde e ignorada.

La guerra ha venido a confirmarme esta experiencia. En la guerra hay mucha escenografía. Lo de «teatro de la guerra» puede tener, muy justamente, más de una acepción. El carácter trágico de la lucha, lejos de ahogar la ambición y la vanidad, las fomenta y amplifica, y a virtud de semejante estímulo, surgen ídolos e idolillos con mayor profusión aún si afanes de hegemonía política cooperan a fabricar íconos. Por regla general, los caudillos popularizados se limitan a arrogarse el mérito de las masas, sin que siquiera sus dotes directivas sirvan para obtener mejores frutos de ese mérito anónimo. Del héroe que se exhibe, conviene desconfiar. El engrandecimiento es más propio de la fantonchería que del heroísmo, el cual, para serlo de veras, debe ser callado. Por eso entre un augusto silencio—sin retratos, mensajes, interviús, reclamos ni demás bombolla periodística—surgen en la contienda y desaparecen arrastrados por la muerte, envueltos casi siempre en la obscuridad, los verdaderos héroes, los auténticos.

Anoche desde su puesto de trabajo un hombre seguía anhelante el fantástico espectáculo que ofrecían en el cielo barcelonés cinco aviones fulgurando en el cruce de la trenza luminosa, formada por los reflectores, cuyos haces lechosos servían de camino a las lucecillas rojas de los trazadores. Los aviones—puntos brillantes bajo el desolado blanco que, partido en cintas, pendía del firmamento—se alejaron hacia el mar, donde se extinguían las luces centinelas de la ciudad. El espectador anhelante comenzó a confiar a un compañero su programa de la jornada siguiente: «A las seis de la mañana iré al puerto...» De pronto se le cortó el habla, bañóse el rostro en sudor y el pecho se le oprimió terriblemente. El corazón ¡qué gran corazón!—dejó de latir, tras breves estertores. Varios camaradas, conturbados y horrorosos, rodearon el cadáver. Acababa de morir José Cortázar Zaballa.

¿Quién ha oído hablar, a lo largo de dos años de guerra, de José Cortázar Zaballa? ¿Dónde se ha publicado su retrato? ¿Qué periodista le pidió declaraciones? ¿Cuándo han aparecido escritos suyos, que sirvieran para popularizar su nombre? El más profundo silencio rodeó su actuación y, sin embargo, Cortázar fue un héroe auténtico.

Pertenecía a la Marina de Guerra, como torpedista, y ha muerto con el grado de teniente, el mismo que ostentaba en Julio de 1936. Ni pidió ni admitió recompensas. Lo rechazó todo. Todo, menos las misiones riesgosas. Y no ha habido en esos dos años crueles, dentro y fuera de España, empresa relacionada con la Marina, para la cual eran indispensables el valor, la sangre fría, el secreto y hasta la astucia en que no se echara mano de Cortázar.

Hijo de vascos, nacido en la desembocadura del Abra de Bilbao—en Castro Urdiales—tenía la timidez externa y la decisión de fondo tan características de aquella raza. Yo le recuerdo en mi despacho del Ministerio de Defensa Nacional con la mirada baja, la voz queda y la boina girando lentamente entre las manos. A veces, cuando terminada nuestra conversación, nos habíamos despedido, Cortázar se de-

tenía vacilante, cerca de la puerta. La boina seguía dando vueltas en sus manos, que acariciaban la badana. Tenía que hacerme alguna observación o sugerirme alguna idea y no se atrevía. Era preciso forzarle a hablar. Y entonces—jamás para oponer reparos al cometido que se le encomendaba— surgían sus palabras juiciosas, dichas con balbuceo.

Solo en un pedazo de tierra leal, era Cortázar popularísimo: en la isla de Menorca. Cuando llegaban a Mahón víveres, municiones o dinero era siempre Cortázar el jefe de la expedición marítima o aérea que los conducía.

No solo fué admirada en Cortázar la intrepidez, sino también la inteligencia. Cuando, a mediados de Abril, al llegar los facciosos al litoral mediterráneo, Cortázar se encargó de organizar el servicio de transportes marítimos, y lo hizo con tanta pericia, que durante tres meses y medio los abastecimientos de aquella vasta zona se han venido realizando con perfecta regularidad y sin el menor contratiempo.

Ahora que ha muerto Cortázar escribo su elogio. Antes no hubiera podido hacerlo sin herirle en lo más profundo de su alma. Repugnaba de las alabanzas del mismo modo que los honores.

Y bajo mi firma, declaro que entre los hombres de guerra que, como ministro he conocido, el mejor de todos era José Cortázar Zaballa. ¡Cuántos más, iguales a él, estarán perdidos en el sagrado anonimato!

INDALECIO PRIETO

(De «La Noche» del viernes 5 de Agosto de 1938.)

¿No viene Cortázar!...

Cuando esperábamos poder abrazar al heroico y nobilísimo marino, modelo inimitable de luchadores antifascistas; cuando se reflejaba en nosotros la alegría de tener nuevamente a nuestro lado al infatigable camarada que con nosotros vivió en esta isla los primeros tiempos de la tragedia, desencadenada para martirio de nuestros hermanos y gloria de nuestra Patria. Inmortal por la villanía de unos indignos y miserables militares, y por la ambición y sed de sangre humana que sienten dos monstruos que la cobarde Europa se dedica a alimentar; cuando esperábamos verle desembarcar sonriente, reflejando su rostro las últimas victorias de nuestros heroicos combates del Ejército Popular, observaríamos en aquellos luchadores del mar, a quienes siempre acompañaba una mirada triste que quería ahogar en lágrimas nuestra alegría. Preguntamos, un poco inquietos por aquella tristeza que reflejaban nuestros visitantes marinos, y la contestación constituye el latigazo más doloroso que se puede sufrir; Cortázar no viene... Cortázar ha muerto; ha muerto de madrugada, planeando el trabajo para el día que nacía sin pensar ni reparar en que no había comenzado para él el descanso que correspondía al día que acababa de terminar...

No; Cortázar no puede morir; Cortázar puede separarse de nosotros, pero dejando como faro la estela brillante e imborrable de su honradez,

de su heroísmo, de su lealtad y de su silencioso sacrificio.

La España antifascista ha perdido a un hombre todo corazón y todo lealtad, ha perdido a un héroe que no se mostraba más que cumpliendo las difíciles misiones que el Gobierno le encomendaba. La Marina Republicana pierde al luchador insustituible, al luchador que encerraba en sí las máximas virtudes y el máximo amor a la justa Causa del Pueblo. La Base Naval, todo Menorca, pierde al hombre que tenía siempre presente, en medio de las múltiples y graves preocupaciones que constituían su permanente labor, las necesidades de esta isla, a las que prestaba, con todo cariño y amor, su firme e inagotable voluntad para buscarle siempre solución apropiada.

Te alejas de nosotros, queridísimo amigo; te alejas sin haber sentido en tu corazón la gran Victoria de la Raza Hispana a la que tanto has contribuido; te alejas...; pero tu recuerdo será imborrable para los que hemos tenido el honor de conocerle y hoy sentimos el inmenso dolor de tu marcha; tu labor, tu heroica y silenciosa labor en defensa de tu Patria, en defensa de tu Pueblo, quedará como cúspide de las virtudes antifascistas para ejemplo y enseñanza de todo.

Descansa en paz, noble y fidelísimo marino de la República.

M. A. BAUSANGAR

Acontecimiento artístico

Hemos podido saber que la entidad Llar Catalana tiene en proyecto la organización de un magnífico acontecimiento artístico que se celebrará en el Teatro Principal de esta ciudad.

Según nuestros informes, el producto que se obtenga con dicho festival pasará a engrosar la suscripción que tiene abierta la mentada sociedad a beneficio de los huérfanos y víctimas del criminal bombardeo de Granollers.

Próximamente daremos detalles de la sugestiva velada que se prepara y que, a no dudarlo, despertará un gran interés entre el público selecto y amante de los espectáculos artísticos.

Subsecretaría de Propaganda Delegación de Mahón

En la emisión de Información y Propaganda de esta noche, se celebrará ante el micrófono un acto organizado por las Milicias de la Cultura del Comisariado de Guerra de Menorca, en el que tomarán parte:

Jaime Gomila, miliciano de Batallón, que desarrollará el tema «Como liquidamos el analfabetismo en el Ejército».

Alberto Adrián, miliciano de Batallón, que desarrollará el tema «Venceremos al fascismo con armas y letras».

Francisco Pons, miliciano de División, que tratará sobre la «Labor de las Milicias de la Cultura».

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Concurso de obras teatrales BASES

1.ª Las obras podrán ser dramáticas, cómicas y musicales, pudiendo el autor incluir los actos y cuadros que crea convenientes.

2.ª Tendrán forzosamente que referirse al momento actual bien de carácter local o general, prefiriendo las de exaltación a nuestra gesta.

3.ª El plazo de admisión se cerrará el día 31 de Diciembre del corriente año.

4.ª A fin de proceder con toda imparcialidad, las obras deberán estar escritas a máquina, sin firmar, y cerradas en un sobre con la dirección de este Ateneo y un lema. En sobre aparte con el mismo lema, se acompañará la firma o nombre del autor.

5.ª Se establecen tres premios: el primero de quinientas pesetas; el segundo de trescientas pesetas y el tercero de doscientas pesetas. Además, el Ateneo hará gestiones para que las premiadas sean inmediatamente representadas en nuestro primer coliseo.

6.ª Se nombrará oportunamente un jurado compuesto de personas de absoluta solvencia literaria y musical que dictaminará y sus fallos serán inapelables.

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6'30 TARDE

SENSACIONAL ACONTECIMIENTO ESPAÑOL

A petición del público, reprisó del gran éxito.

¡Qué tío más grandel!

La obra más chistosa del cine español por RAFAEL ARCOS
Marta Carrizo, La Yankee, Luis Llanza, etc.

Ayer fué derribado en combate aéreo, un bimotor enemigo que cayó destrozado al Norte de Fayón

En la zona oriental del frente de Levante conquistamos las cotas 1554 y 1555, rechazando todos los ataques que el enemigo, impotente y descorazonado, efectuó

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—La actividad ha sido normal en todos los sectores.

En las últimas horas de la tarde de ayer nuestros cazas consiguieron entablar combate con los aparatos de la invasión, logrando derribar un bimotor Heinkel que cayó destrozándose contra el suelo al Norte de Fayón. Todos los aviones republicanos regresaron sin novedad.

LEVANTE.—En la zona oriental los soldados españoles han conquistado las cotas 1554 y 1555.

El enemigo llevó a cabo ataques por los sectores de la Pueba de Valverde, Manzanares y Caudiel, siendo todos ellos rechazados rotundamente.

Demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

En la mañana del día 6, seis trimotores italianos Savoia 81 procedentes de Mallorca, arrojaron gran cantidad de bombas en el casco urbano de Alicante. Entre las víctimas ocasionadas por esta agresión figuran el cónsul inglés, que resultó gravemente herido, y un capitán de la marina mercante británica.

En las últimas horas de ayer los aviones de la invasión bombardearon el barrio marítimo de Valencia. Casi todos los explosivos cayeron en el mar sin causar víctimas.

A las 9^h 25 horas de hoy, cinco trimotores Junkers bombardearon Sitges, lanzando once bombas contra el hospital sin conseguir, por fortuna, su propósito. Los explosivos causaron la muerte a una mujer. Cuatro mujeres y dos niños resultaron heridos.

La agresión contra el buque inglés «Lakelugano», registrada en el parte de ayer, fué precedida de un detenido reconocimiento realizado por un hidro Savoia que llegó a descender a 40 metros de altura pudiendo comprobar la nacionalidad del mercante, posteriormente bombardeado también por la aviación italiana.—(S. R.)

Los ingleses se impacientan y amenazan con la ruptura de fronteras si Franco no contesta

Londres 8.—Según informes no oficiales, el Gobierno inglés no quiere esperar ya más tiempo la contestación de Franco y la nueva gestión de su agente en Burgos ha tomado el aspecto de un ultimátum.

El Gobierno británico amenaza con la ruptura de las fronteras en el caso de que Franco no conteste aceptando la retirada de combatientes extranjeros de España.

Para impresionar y extraviar a la opinión, Franco ha hecho publicar una interviú, diciendo que no necesitaba ayudas extranjeras. Pero esta declaración descubre todavía más el sabotaje del plan inglés por parte de Franco, después de las obstrucciones durante más de un año por sus amigos de Berlín y Roma.

Un periódico conservador, el «Evening Standard», anuncia que Franco continuará la obstrucción, tratando de imponer condiciones previas al recuento de los combatientes extranjeros.

D. Sebastián Cots Planell

Ha fallecido a la una de esta madrugada

E. P. D.

Sus afligidos: hijo, hermana (ausente), hermano político (ausente), sobrino (ausente) y demás parientes participan a sus amistades tan sensible pérdida rogándoles se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar a las 7 de esta tarde.

El duelo se despedirá en el cementerio.

Casa mortuoria: Deyá, 2.

No se invita particularmente.

Mahón 9 de Agosto de 1938

Por otra parte, Franco ha contestado a su manera a la nueva gestión del agente inglés en Burgos, bombardeando al vapor «Lakelugano», contra el cual, según la Agencia Reuter, se lanzaron 40 bombas explosivas y seis submarinas. El barco transportaba material sanitario y llevaba a bordo un observador del control. Por lo tanto, el ataque premeditado de la aviación italiana al servicio de Franco, es mucho más grave.

El incidente ruso-nipón.

Entrevista Litvinof-Shigemitsu

París 8.—Las noticias oficiales de ayer procedentes de Moscú, informan que la infantería japonesa había tomado la ofensiva, pero que las tropas rusas habían limpiado de agresores todo el territorio soviético.

Evidentemente, señalase que el parte de ayer no fué comunicado por la Agencia Tass, sino por el Estado Mayor del primer Cuerpo de Ejército, es decir, el Ejército de la provincia marítima de Siberia mandada por el mariscal Blücher. Este parte dice que las tropas japonesas que se hallaban en Khasa, habían atacado y bombardeado el territorio soviético. Las tropas rusas, con la ayuda de la aviación, expulsaron del territorio soviético a los japoneses, ocupando además, los puntos fronterizos de su pertenencia.

La prensa rusa da muestras de las manifestaciones de patriotismo que se llevan a cabo en todos los pueblos de la U. R. S. S.

Según informes de Tokio, las tropas soviéticas atacaron anoche las posiciones japonesas, aunque sin emplear artillería y tanques. Tokio intenta desmentir que hayan sido expulsados de Cha-Tsa-Ping, pero en Moscú se confirma la ocupación.

También informan de Moscú la entrevista celebrada anoche entre Litvinof y el embajador japonés Shigemitsu. El Comisario de Negocios Extranjeros de la U. R. S. S. hizo observar al embajador del Japón que después de las proposiciones pacifistas de Tokio del 4 de Agosto, las tropas japonesas habían continuado atacando las tropas rusas.

Litvinof subrayó que los militares japoneses intentando ocupar una parte de los territorios rusos, querían provocar una guerra. El embajador japonés propuso a Litvinof la cesación de las hostilidades y la creación de una zona neutral que se determinaría según las posiciones de las tropas rusas y japonesas en el momento del acuerdo.

Litvinof rechazó esta proposición, declarando que solo serviría para prolongar las hostilidades, porque hasta que no se llegase a un acuerdo, cada una de las partes trataría de conquistar las posiciones mejores. En cambio Litvinof propuso que las dos partes tomaran el compromiso de no disparar ni un solo tiro sin forzar la línea fronteriza establecida. La U. R. S. S. insiste que esta línea fronteriza sea la del acuerdo de 1886.

Litvinof declaró también que nadie en Rusia atacó ni piensa atacar el territorio del Manchukuo. Hizo también una extensa exposición de defensa, puesto que se ataca el territorio soviético.

La conversación fué que el embajador japonés al fin se declaró dis-

puesto a estudiar las proposiciones. Este añadió que actualmente no hay un soldado japonés en territorio ruso.

Litvinof propuso que cada una de las dos partes se comprometiera a terminar las hostilidades y a retirar sus tropas y la comisión de fronteras podrá comenzar cuando esta retirada se haya llevado a efecto. La comisión estaría representada por dos rusos, un japonés y un representante del Manchukuo.—(S. R.)

Las ilusiones de una victoria de Franco, se desvanecen

Londres 7.—Bajo el título «Las ilusiones de una victoria de Franco, se desvanecen», el periódico londinense «Star» escribe:

«Según las últimas informaciones, Franco está aún muy lejos de ganar la guerra.

Después de tres meses de reorganización y preparación intensiva, el avance cuidadosamente preparado del Gobierno hacia Gandesa efectuado con un mínimo de pérdidas, ha detenido a los rebeldes el avance hacia Valencia.

La retirada gradual durante tres meses ha infligido grandes pérdidas a los hombres de Franco y ha absorbido sus reservas.

Desde Abril, Cataluña se ha fortificado de una manera intensa por defensas modernas, estudiadas y realizadas por técnicos sobre kilómetros y kilómetros de la retaguardia.

La agencia Reuter declara: Los observadores extranjeros han sido impresionados profundamente y consideran que actualmente Cataluña es prácticamente inexpugnable.

En las circunstancias actuales, los observadores piensan que es imposible predecir la duración de la guerra.—(A. E.)

La situación de los frentes del Ebro y de Teruel vista por corresponsales ingleses

Londres 7.—El corresponsal del «Daily Herald», en Valencia, señala que el ataque republicano en el frente de Teruel está en vías de tomar las proporciones de una verdadera ofensiva. Ha causado gran sorpresa el avance realizado en los Montes Universales escarpados y rocosos. La infantería rebelde se repliega en cuanto percibe las bayonetas republicanas. En efecto, la resistencia ha sido tan débil, que las pérdidas leales se elevan hasta el presente a 2 muertos y 32 heridos solamente. Y las tropas gubernamentales han tenido que ser detenidas por orden del Mando. Ahora nuevas columnas les ayudan a franquear la Sierra de Albarracín.

En cuanto a la situación en el frente del Ebro, el mismo corresponsal añade que los facciosos contraatacan en vano las nuevas posiciones republicanas y que una excelente moral ofensiva anima a los soldados españoles. Cuenta la siguiente declaración de un joven herido: «nosotros hemos alcanzado el cementerio de Gandesa gracias a nuestros fusiles. Si hubiésemos tenido el material de guerra de que dispone el enemigo, habríamos conseguido nuestro avance hasta Zaragoza».

Por su parte, el corresponsal del «Daily Telegraph» en este frente, escribe lo que se indica a continuación:

«Las fuerzas republicanas han tenido diez días para consolidar y fortificar sus posiciones. Y más importante aún, han podido transportar sobre la orilla derecha del Ebro toda la artillería, las municiones, los viveres y las reservas necesarias. Los bombardeos incesantes de los puentes del Ebro por los facciosos no han podido impedir el paso del material. Además, numerosas barcas pueden operar durante la noche.

Centenares de barcas de pesca son igualmente utilizadas.

He recorrido en dos días las catorce villas y pueblos reconquistados en la ofensiva republicana. Baterías de artillería y nidos de ametralladoras han sido instaladas; los hospitales de campaña han sido instalados en lugares indicados, a la retaguardia y en seguridad.—(A. E.)

El general Franco está poco decidido a privarse de la ayuda italo-alemana

Londres 7.—La prensa conservadora señala con descontento el retraso del general Franco, en dar a conocer su posición sobre el plan de retirada de voluntarios extranjeros, mientras que el Gobierno español no ha tardado en precisar su punto de vista.

El «Daily Telegraph» señala que el general Franco está poco decidido a privarse de la ayuda preciosa que recibe de sus aliados alemanes e italianos.

No se ha recibido aún ninguna respuesta de Burgos, al plan del Comité de No Intervención destinado a poner fin a la ingerencia extranjera en España—escribe el redactor diplomático de dicho periódico.—Hace ya más de un mes que el plan le fué remitido. Sir Robert Hodgson ha sido encargado de hacer saber a Franco que todas las potencias interesadas consideraban como una cuestión de gran urgencia, poner en vigor dicho plan.

Todas las informaciones que se han recibido en Londres no dejan prever una respuesta próxima hasta aún después de este llamamiento. Se admite que Franco se intranquiliza ante la necesidad de ganar la guerra antes que someterse a un plan que le privaría de la valiosa ayuda que recibe de Alemania e Italia en tropas, aviación y técnicos militares.

El redactor diplomático del «Times» señala igualmente que después de un mes, Franco no ha enviado aún ningún comentario y añade: «Tal retraso, es difícil de justificar. Es verdad que el Mando «nacionalista» ha tenido mucho que hacer recientemente en los campos de batalla. Pero después de todo, ha aceptado el plan de momento hace ya nueve meses y desde entonces no ha habido ninguna modificación de principio.—(A. E.)